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Nos preguntamos como 
ciudadanos sobre la fun-
ción social del sacerdote. 
¿Cómo unir esta pregunta 
al  “miserando atque eli-
gendo”, lema del escudo 
del Papa Francisco? 

Es que detrás de este “Lo 
miró con misericordia (lo 
amó) y lo eligió” está la vo-
cación de todo sacerdote, la 
elección de Dios.

En este sentido, los tres jó-
venes ordenados en la Ca-
tedral de Asunción, en el 
marco del cierre del Año 
de la Vida Consagrada, 

constituyen una compro-
bación de que todo cargo, 
encargo y servicio, vienen 
marcados por un antes, un 
antecedente vocacional, 
una llamada interior que se 
verifica, en el caso de los sa-
cerdotes por lo menos du-
rante ocho años en los se-
minarios, para asegurar un 
buen desempeño en un rol 
que es a la vez espiritual, 
social y moral. Esta voca-
ción no está en contradic-
ción, sino en total sintonía 
con la de los matrimonios, 
de cuya buena elección y 

preparación depende nada 
menos que la familia, la 
sociedad y toda la huma-
nidad.

El Concilio Vaticano II, 
cuyo cincuentenario cele-
bra y revisa la Iglesia, tra-
ta en la Gaudium et Spes 
sobre la relación existente 
entre la Iglesia y el mundo, 
sobre los aportes mutuos 
que se han de brindar. La 
visión y misión del hombre 
y del mundo, incluyentes e 
integrales, trazan senderos 
y sentidos esperanzadores 
para esta época marcada 

por tantas contrariedades. 
Las recientes elecciones 
municipales, como eleccio-
nes humanas, nos mues-
tran también que nada le es 
ajeno al hombre de fe, des-
de los problemas del mer-
cado municipal, el tránsito, 
la educación, la atención a 
la salud de los ciudadanos; 
el indígena que recorre las 
urbes extrañas; el político, 
su credibilidad y la corrup-
ción; el empleo juvenil; 
la investigación científica 
y las relaciones con otros 
municipios, etcétera. Todo 

esto desafía la mentalidad 
de un pueblo y la buena 
voluntad de las gentes. 
Nuestras elecciones polí-
ticas, cívicas y cotidianas 
exigen un compromiso cla-
ro y firme, el cual o parte de 
una identidad o se diluye 
en trágicas ambigüedades 
que no logran condiciones 
de convivencia dignas. 

Nuestras elecciones son 
decisivas porque huma-
nizan nuestro mundo o lo 
deshumanizan. Las elec-
ciones pequeñas y grandes, 
cotidianas y trascendentes, 

requieren de medios ade-
cuados y realistamente uti-
lizados, de líderes ejempla-
res y de una firme voluntad 
en favor de la dignidad hu-
mana, de un verdadero co-
nocimiento de su ambiente 
social y de un gran respeto 
por la tradición cultural… Y 
detrás de todo, precedien-
do y sosteniendo la his-
toria, vemos a Jesucristo, 
vivo y verdadero, quien nos 
sigue eligiendo para ayu-
darlo a construir su reino. 

Consejo Editorial

La elección de Dios y nuestras elecciones
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Encuentro

No tendrán mi odio
Antonine Leiris está pa-
sando a la historia no solo 
por ser uno de los fami-
liares de las víctimas del 
atentado terrorista del 
EI en Francia, sino so-
bre todo por este potente 
mensaje enviado a los ase-
sinos de su esposa, el cual 
está dando que hablar en 
todo el mundo.  Esta es la 
traducción del post origi-
nal de Leiris en Facebook:
“La noche del viernes uste-
des robaron la vida de un 
ser excepcional, el amor 
de mi vida, la madre de mi 
hijo, pero ustedes no ten-
drán mi odio. No sé quié-
nes son y tampoco quiero 
saberlo, ustedes son almas 
muertas. Si ese Dios por 
quien ustedes matan tan 
ciegamente nos ha hecho 
a su imagen, cada bala en 
el cuerpo de mi mujer ha-
brá sido una herida en su 
corazón.
Así que yo no les daré el re-
galo de odiarlos. Ustedes 
lo están buscando, pero 
responder al odio con la 
cólera sería ceder a la mis-
ma ignorancia que hace 
de ustedes lo que ustedes 
son. Ustedes quieren que 
yo tenga miedo, que mire 
a mis conciudadanos con 
ojos desconfiados, que 

sacrifique mi libertad por 
la seguridad. Perdieron. 
Sigo siendo el mismo de 
antes.
Yo la he visto esta mañana, 
finalmente, después de 
noches y días de espera. 
Ella estaba tan hermosa 
como cuando partió el 
viernes por la noche, tan 
bella como cuando me 
enamoré perdidamente 
de ella hace más de 12 
años. 
Por supuesto que estoy 
devastado por el dolor, 
les concedo esa pequeña 
victoria, pero esta será de 
corta duración. Sé que ella 
nos acompañará cada día 
y que nos volveremos a 
encontrar en ese paraíso 
de almas libres al que 
ustedes jamás tendrán 
acceso.
Nosotros somos dos, mi 
hijo y yo, pero somos más 
fuertes que todos los ejér-
citos del mundo. Y ya no 
tengo más tiempo para 
darles, tengo que volver 
con Melvil que ya ha des-
pertado de su siesta. Tiene 
apenas 17 meses de edad. 
Va a comer su merienda 
como todos los días, des-
pués vamos a jugar como 
siempre y, toda su vida, 
este pequeño niño les 
hará frente siendo feliz y 
libre. Porque no, ustedes 
no obtendrán su odio”.

Fuente: Antonine L., Facebook

Tras ataques terroristas 
yihadistas (EI), del grupo 
autodenominado Estado 
Islámico (EI) perpetrados 
en París el 14 de noviembre, 
que dejó 132 muertos y más 
de 400 heridos hasta aho-
ra- en una de las masacres 
más cobardes y violentas 
en Occidente, el presidente 
francés François Hollande 
declaró que su país está 
en guerra e inició contra-
ataques militares contra el 
autodenomiado Estado Is-
lámico (EI) en Siria. 
Mediante comunicados y 
videos emitidos vía redes 
sociales, el EI amenaza con 
nuevos ataques en Was-
hington, Londres y Roma, 
por lo que varios países 
extreman medidas de se-
guridad.
Por otro lado la ronda 
de encuentros interna-
cionales que ha iniciado 
François Hollande  tiene 
como objetivo avanzar ha-
cia el concepto de “coali-
ción única” en una declara-
da guerra contra el Estado 
Islámico en su terreno, por 
lo que se anuncian conver-
saciones  directas e inmi-
nentes con los presidentes 
de Rusia y Estados Unidos, 
Vladimir Putin y Barak 
Obama. Hasta ahora Putin 
estaba enfrentando casi 
solo a los del EI.

Terrorismo e inestabilidad: ¿signos de nuestro tiempo?
“Utilizar el nombre de Dios para justificar este camino es una blasfemia”

Por su parte, los ministros 
de Defensa de la Unión Eu-
ropea están considerando 
la cláusula de defensa co-
lectiva de la UE, que prevé 
que cuando un Estado es 
agredido, todos los otros 
deben solidarizarse. 

 Líbano de luto tras ata-
ques mortíferos

Apenas reaccionábamos 
ante las noticias de lle-
gadas de Francia, y ya en 
Líbano estaban de nuevo 
atacando los radicales del 
EI, dejando al menos 41 
víctimas mortales y 200 
heridos, tras la explosión 
el jueves 13 de dos bombas 
suicidas en la capital, Bei-
rut. La ironía sangrienta 
es que los ataques tuvieron 
lugar en Burj al-Barajneh, 
un área mayoritariamente 
chiíta y bastión del grupo 
islamista radical Hezbolá, 
el cual lucha por su parte 
contra EI en la vecina Siria. 
¡Todo muy complejo!

“Europa debe volver a Dios 
y a la Biblia para superar la 
crisis”

Durante una visita a la 
Universidad de Berna, Sui-
za, Angela Merkel, fue in-
terrogada acerca de cómo 
afrontar los peligros de la 
islamización de Europa  y 
el conflicto potencial plan-

teado por extremistas. La 
respuesta de la primera mi-
nistra alemana, considera-
da como el segundo man-
datario más poderoso en el 
mundo, fue sorprendente. 
Dijo: “Europa necesita vol-
ver a sus raíces y volver a 
conectar con Dios y la Biblia 
para sortear la crisis actual 
de la inmigración, que tiene 
contornos religiosos”. ¡Al fi-
nal, es un reconocimiento 
del error del laicismo eu-
ropeo de haber  rechazado 
sus raíces cristianas!, de-
construyendo su identidad 
y por ende, convirtiéndose 
en caldo de cultivo de gru-
pos que apoyan a los ra-

Durante el rezo del Ángelus, el domingo 
16, el Papa Francisco volvió a condenar los 
atentados realizados en París, expresó su 
cercanía al pueblo de Francia y especialmente 
a los familiares de las víctimas.

“Quiero reafirmar con vigor que el camino 
de la violencia y del odio no resuelve los 
problemas de la humanidad y que utilizar el 
nombre de Dios para justificar este camino 
es una blasfemia”.

Mensaje del Papa Francisco 

dicales. ¡Recordemos que 
varios líderes del EI son 
jóvenes europeos, britá-
nicos, españoles, belgas, 
franceses que, convertidos 
al Islam, han optado por la 
violencia para imponer su 
nueva forma de vivir!

La pregunta que queda 
abierta y que nos interpe-
la es ¿estamos nosotros 
afianzando nuestras raí-
ces, orando y accionando 
por la paz en nuestro am-
bientes o con nuestro silen-
cio e indiferencia hacemos 
viable el terrorismo entre 
nosotros? 

Su esposa murió en ataques de París. 
Él desafió a ISIS con su mensaje

Homenaje a las víctimas caídas en el restaurante La Carillon, uno de los sitios afectados por los atentados del 14/11. 

Benoit Tessier - Gentileza de Última Hora
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Carlos Talavera
Periodista

Si algo puede resaltarse 
como conclusión funda-
mental de la jornada elec-
toral del domingo 15, es que 
la ciudadanía, como pocas 
veces en la era democráti-
ca, ha hecho uso del “voto 
castigo”. Los intendentes 
más cuestionados de los 
partidos tradicionales, que 
aspiraban a su reelección, 
han sido, con pocas ex-
cepciones, derrotados. En 
el caso de Asunción, aun 
cuando Arnaldo Samanie-
go no enfrentaba acusacio-
nes o denuncias de irregu-
laridades graves, pagó con 
su derrota el precio de una 
gestión no satisfactoria en 
la solución de los proble-
mas capitalinos. 

El “NO” ciudadano a la uniformidad
Los ciudadanos coinci-
dieron con el mensaje de 
los Obispos, en el sentido 
de que “las elecciones se 
constituyen en la mejor 
oportunidad para premiar 
a los que con su conducta 
honran y sabrán honrar el 
cargo, y “castigar” con el 
voto a quienes son indig-
nos porque han traiciona-
do la confianza de los ciu-
dadanos, ya sea por actos 
inmorales e impropios, ya 
sea por la impudicia de sus 
actos, ya sea por la inepti-
tud e incompetencia en el 
ejercicio de sus funciones”.

Los pastores señalaron 
también que “las ambigüe-
dades de las campañas, la 
maquinaria partidaria, el 
vicio de la compra-venta 
del voto, no deberían em-
pañar ni deslegitimar la vo-

Más allá de los colores, las 
elecciones municipales del 
pasado domingo, se consti-
tuyeron en una gran fiesta 
cívica y un paso hacia ade-
lante en la consolidación 
de nuestra democracia. El 
soberano habló y emitió, en 
general, un claro mensaje 
de rechazo hacia un estilo 
de hacer política utilizando 
prácticas como el chantaje 
y la presión.

Tal como lo expresara el 
comunicado de la Confe-
rencia Episcopal Paragua-
ya (CEP) la mayoría de la 
gente acudió a depositar su 
voto de manera libre, cons-
ciente y responsable para 
la elección de sus autori-
dades locales. Hoy, a la luz 
de lo acontecido podemos 
afirmar con seguridad que 
la ciudadanía comprende 
mejor el valor de su elec-
ción y que, consciente del 
poder de su voto, expresó 
su opinión y preferencia 
de una manera correcta y 
educada, premiando o casti-
gando, según sea el caso, tal 
como lo manifestó el Mensa-
je de la 207ª Asamblea Plena-
ria Ordinaria de la CEP, del 6 
de noviembre pasado.

ELECCIONES MUNICIPALES 2015

LECCIONES DE LA CIUDADANÍA
Sin lugar a dudas, todos los 
ojos estuvieron puestos en 
lo que sucedía en el mu-
nicipio capitalino, donde 
desde hace meses se insta-
ló una “guerra de encues-
tas” y, al mismo tiempo, se 
debatieron temas de fondo 
como la adhesión de los 
candidatos a ideologías o 
la defensa de la vida, y tam-
bien pesó la opción de ele-
gir entre el continuismo o 
el cambio. Finalmente, los 
asuncenos optaron por un 
cambio y eligieron a Mario 
Ferreiro como intendente 
para los próximos cinco 
años.

Un día en la vida...

Si bien su figura siempre fue 
bien vista, durante la cam-
paña se cuestionó mucho el 
entorno que lo acompañaba. 
Sin embargo, se evitaron los 
enfrentamientos y dispu-
tas más allá de la contienda 
electoral y tanto Samanie-
go, al admitir su derrota y 
ofrecer su ayuda al ganador, 
como Mario, al declarar que 
perdonaba a los que lo ofen-
dieron dieron muestras de 
civilidad y nos invitaron a 
mirar hacia adelante.

Algo que tampoco pasó 
desapercibido durante el 
festejo fue el rosario que 
llevaba colgado en el cuello, 
sobre la camiseta de la se-
lección paraguaya.

Al respecto, el intendente 
electo recibió la consul-
ta durante el programa 
#YoVoto de Última Hora 
Digital y reveló por qué lo 
hizo. “Era un rosario que 
me regaló una señora de 
las muchas que abracé 
durante la campaña. Te 
transmite una espirituali-
dad muy fuerte. Yo tengo 
mi fe, débil, humana, du-
bitativa, como todos”, ex-
presó. Agrega la nota que 
se puso el rosario desde el 
mediodía: “cuando la cosa 
iba muy mal, no como una 
cábala, sino diciendo ‘me 
entrego a esto’ de aferrar-
me a algo”, sostuvo.

Sin lugar a dudas, los cin-
co años venideros serán 
una prueba de fuego para 
Ferreiro que no duda en 
responder que apunta más 
alto, pero por ahora, tiene 
mucho por hacer, comen-
zando por cumplir sus pro-
mesas electorales.

luntad sagrada expresada 
en las urnas”. Todos esos 
vicios se registraron una 
vez más, pero, a pesar de 
todo, prevaleció la volun-
tad de “votar en conciencia, 
sin ningún tipo de presión 
ni prebendas, respetando 
la propia dignidad que nos 
viene de ser hijos de Dios 
celosos del bien común”, 
tal como lo expresa el do-
cumento de la CEP.

La eclosión de la protesta 
estudiantil en la UNA y en 
los colegios fue, sin duda, 
un detonante para desper-
tar la conciencia ciudada-
na, ante una interminable 
serie de desaguisados en 
los municipios y en la Ad-
ministración Pública en 
general. 

Pero además, el resultado 
implica un revés impor-

tante para el presidente 
Horacio Cartes, que tuvo 
la peregrina idea de con-
vertir estos comicios en 
una suerte de plebiscito 
para sondear el clima de 
una eventual campaña de 
reelección. De manera tan-
to o más estridente que la 
de Nicanor Duarte Frutos, 
pretendió liderar su par-
tido en una campaña para 
teñir de rojo la república, 
sin reparar en que la uni-
formidad es ajena a la de-
mocracia, y además evoca 
la intolerancia de que hizo 
gala la dictadura durante 
35 años. En ese sentido, el 
mapa político paraguayo 
que emerge de estos co-
micios muestra una poli-
cromía que es en sí mismo 
alentadora, como rechazo 
a la pretensión de “colora-
dizar” el país. 

No hay impedimento cuando hay voluntad y conciencia cívica- Gentileza de Última Hora

El ejercicio del voto: derecho y obligación ciudadanos - Gentileza de Última Hora

Por encima de los colores, sobresale la tricolor - Gentileza de Última Hora
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T RES NUEVOS SACERDOTES EN CLAUSURA DEL AÑO DE LA VIDA CONSAGRADA

Eran las 15 horas cuando 
llegaban los primeros jó-
venes y el ministerio de 
música Kerigma Paraguay 
animaba con canciones y 
alabanzas. La convocatoria 
fue en el polideportivo del 
colegio Cristo Rey –mismo 
lugar donde el Papa Fran-
cisco había animado a los 
jóvenes a “No jubilarse an-
tes de tiempo y a quemarse la 
vida por cosas que realmente 
valgan la pena”.

La reliquia del corazón de 
San Roque González de 
Santa Cruz, llegó en me-
dio de una procesión.  El P. 
Nicasio “Nino” Martínez, 
párroco de Cristo Rey dio 
la bienvenida a los presen-
tes y a continuación hubo 
danzas alegóricas. El Padre 
Alberto Luna, Sj dijo: “La 
caminata nos convoca a cami-
nar en la fiesta de la fe. Jesús es 
Peregrino y nosotros también. 
Así como Roque, sale de Asun-
ción, va de un pueblo a otro; 
funda pueblos y cuando ya 
está organizado, se va a otro 
lugar, en busca de algo nuevo; 
así tenemos nosotros que ser, 
callejeros de la fe”. Más ade-

La ordenación sacerdotal de los jóvenes Juan 
Gaete, Gabriel Quintana y Eduardo Franco 
fue el broche de oro de la Gran Fiesta de la 
Fe, celebrada el sábado 14 de noviembre 
con motivo del cierre del Año de la Vida 
Consagrada y los 27 años de canonización 
de San Roque González de Santa Cruz.

lante agregó: “la visita del 
Papa ha dejado una ola de in-
quietud: jóvenes que hicieron 
“sentata”, otros que marcha-
ron, que no se quedaron con 
lo de siempre; hicieron lío y lo 
organizaron… Ahora nosotros, 
pongámonos en camino”.

Así, acompañados del 
Corazón de San Roque 
González, se inició la pe-
regrinación cuya primera 
parada fue el lugar donde 
estaba anteriormente el 
convento de las Carmelitas 
Descalzas en el cual vivió 
María Felicia de Jesús Sa-
cramentado, más conocida 
como “Chiquitunga”. Des-
de el 27 de marzo de 2010, 
Chiquitunga es “Venera-
ble” y se encuentra en pro-
ceso de beatificación para 
convertirse en la primera 
santa paraguaya. 

La segunda parada se rea-
lizó frente a la parroquia 
de La Encarnación, para 
recordar a otro gran tes-
tigo de la fe: el P. Julio Cé-
sar Duarte Ortellado. Allí 
el P. Heyn Schupp relató a 
los peregrinos una reseña 
de la prolífica vida del P. 

Ordenación Sacerdotal
A las 17 comenzó la misa 
de ordenación sacerdo-
tal, presidida por Mons. 
Edmundo Valenzuela, Ar-
zobispo Metropolitano  y 
concelebrada por los Pres-
bíteros de la Arquidiócesis. 
El templo de la Catedral 
rebozada de fieles, hasta el 
punto de que entre los ban-

cos se agolpaban personas 
paradas entre los pasillos. 
Dentro de la liturgia de 
la Palabra se cumplieron 
todos los ritos de ordena-
ción: los jóvenes presenta-
dos ante el obispo realiza-
ron sus promesas; oraron 
acompañados de toda la 
feligresía y de manos del 
Arzobispo recibieron la 

COBERTURA ESPECIAL por A.R.

Duarte que no solo trabajó 
en Asunción, sino como sa-
cerdote estuvo por diferen-
tes lugares como Villarica, 
Ybycuí, Quyquyhó, Mbu-
yapey, su Caazapá natal, 
entre otros. La Santa Sede 
lo declaró “Siervo de Dios” 
en el 2013. Los fieles y de-
votos esperan que pronto 
se lo declare “Venerable”, 

luego “Beato” y por último 
“Santo” de altar.

La peregrinación culminó 
en la Catedral de Asunción 
y allí se realizó una breve 
representación de la vida 
de San Roque González, 
quien antes de ser jesuita 
y misionero, fue sacerdote 
diocesano y párroco de la 
misma Catedral. 

Padre Juan Daniel Gaete Arrúa (26)  

Asignación actual: Parroquia Santa María Goretti 
Semanario: ¿A quién agradecés o dedicás este momento?
Padre Juan: Primero a Dios en la Santísima Trinidad, a la 
Virgen María; a mis padres, hermanos, amigos, a las per-
sonas y a la Iglesia que siempre estuvieron conmigo en los 
momentos difíciles. 
S.:¿Qué significó haber servido al lado del Papa en Ñu Guazú?
P.J.: Pude sentir y experimentar lo que el Papa Francisco 
tanto predica, que la iglesia es como Pedro Apóstol, cer-
cana a los comunes y que muestra la misericordia de Dios 
para cada uno de nosotros.
S.: ¿Con qué soñás y qué anhelás para tu futuro como sacerdote?
P.J.: Sueño con llegar a todas las personas como en aquel ini-
cio de mi vocación, seguir llevándole a Dios sobre todo a los 
sencillos, pobres, tristes, enfermos, solitarios y sin esperanza.  

Padre Gabriel Agustín Quintana Amarilla (27)     

Asignación actual: Pquia. San José Obrero de Asunción
Semanario: ¿A quién agradecés o dedicás este momento?
Padre Gabriel: A Dios porque fue Él quien me llamó a la vo-
cación, a la Iglesia que me ha acogido, a la feligresía que me 
confirma el amor de Dios; a mi familia, mis abuelos que es-
tán en el cielo, a mi mamá. 
S.: ¿Qué significó haber servido como diácono al lado del Papa 
en Ñu Guazú?
P.G.: La confirmación plena del amor de Dios hacia mí. Poder 
servir a su lado, recibir la comunión de sus manos, el abrazo 
de paz; una experiencia indescriptible.
S.: ¿Con qué soñás y qué anhelás para tu futuro como sacerdote?
P.G.: Con la fidelidad al compromiso que sello con el Señor, 
que se traduce en hacer bien mis tareas, celebrar la misa, po-
der confesar; no es tan fácil, pero con Dios todo se puede. 

Padre Eduardo Moisés Franco Machuca (34)  

Asignación actual: Con Redentoristas en la ciudad de Pilar

Semanario: ¿A quién agradecés o dedicás este momento?
Padre Moisés : A Dios, quien siempre toma la iniciativa, a la 
Virgen María; a mis padres, por su ejemplo de lucha, de en-
trega, a mis hermanos, mi familia grande. A varios sacerdo-
tes redentoristas y diocesanos y a mi congregación.
S.: ¿Qué te cautivó de la congregación Redentorista?
P.M.: La cercanía que tiene con el pueblo de Dios, su sencillez 
de vida, el redentorista está siempre como un padre, herma-
no, amigo para ayudar; es el carisma de San Alfonso María 
de Ligorio. 
S.: ¿Con qué soñás y qué anhelás para tu futuro como sacerdote?
P.M.: Mi mayor sueño es llegar a ser un santo sacerdote, tes-
timonio de Cristo, con el pueblo, con la gente, ayudarles a 
tener el encuentro con Dios. Mi frase de cabecera: “Aquel que 
te llamó, no te abandona”. 

Gran Fiesta de la Fe y la Vida Consagrada
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La fe, don de Dios y respuesta del hombre

T RES NUEVOS SACERDOTES EN CLAUSURA DEL AÑO DE LA VIDA CONSAGRADA

Por Padre Francisco Silva

Cuando me preguntan cuál 
fue el regalo más grande 
que he recibido en mi his-
toria, siempre respondo 
que es la fe. Ciertamente 
el Señor me regaló la vida 
en el seno de una familia 
donde fui asimilando gra-
dualmente sobre ello, pero 
sólo pude comprender 
cuando tuve experiencias 
fuertes del amor de Dios. 
La fe es un regalo de Dios, 
que se puede notar a través 
de tantos testigos, muchos 
presentes en las Sagradas 
Escrituras y en la Tradición 
viva de la Iglesia, pero tam-
bién en nuestra historia, 
donde encontramos perso-
nas con fe inquebrantable, 
sólida como la roca. Y se 
requiere de la respuesta del 
ser humano ante ese regalo 
que es la Gracia de Dios, la 
presencia de su Espíritu, ya 
actuante desde el Bautismo 
en nuestras vidas.

De ahí que hago mención a 
la fe en Dios, en su Iglesia, 
en la Vida que proviene de 
Él y a la que nos llama como 
destino. Enfoco en esa fe 
que nos ayuda a tener una 
visión del mundo, del ser 
humano, de la historia y de 
la cultura.

La fe auténtica, aunque sea 
pequeña como un grano de 
mostaza, es participación 
en el poder de Dios y no 
existen obstáculos en su ca-
mino. Porque sabemos que 
para Dios “nada hay impo-
sible”, por ende, el que cree, 
confía en obtener ya en su 
aquí y ahora lo que pide por 
fe, porque se concretará 
con la fuerza de Dios.

Eso implica humildad, te-
ner los pies firmes sobre la 
tierra, reconociéndose de 
barro (pobre y pecador) y 
al mismo tiempo, confiar 
plenamente en el Creador, 
quien hace nuevas todas las 
cosas. Yo confirmo que fui 
creciendo de una fe infantil 
a una más adulta, porque 
sé que Dios siempre me 
dará lo que más me con-
viene para mi vida, para el 

servicio y para mi felicidad 
y la de las personas con 
quienes comparto mi vida. 

La fe es un don gratuito de 
Dios, disponible y accesible 
para quienes piden (oran) 
a nuestro Dios con el amor 
humilde y generoso. El 
papa Francisco nos explica 
con un neologismo “prime-
rear”, refiriéndose a 1 Jn 
4,10: “El amor no consiste 
en que nosotros hayamos 
amado a Dios, sino en que 
él nos amó a nosotros, y 
envió a su Hijo como vícti-
ma por nuestros pecados”. 
Creer en esa iniciativa del 
amor misericordioso de 
Dios para con nosotros, 
es lo que nos ayuda a di-
mensionar el gran regalo 
recibido. Del dejarse en-
contrar por Dios y de ese 
conocimiento (experiencia 
de Dios) saldrá la respuesta 
de la fe del hombre.

Y cuando la persona se 
siente tan amada por Dios, 
sale un gran fuego de su 
corazón, que le ayuda a 
servir. Porque la fe, si no se 
concreta en obras, es una fe 
muerta. 

Creo en una fe 
encarnada, en una fe 

no indiferente ante 
las realidades de mis 
hermanos. Una fe que 

me cuestiona y me 
compromete a actuar, 

sobre todo a favor 
de las personas más 
desfavorecidas en el 

mundo. 
Esa fe nos ayudará a tener 
una jerarquía de valores y a 
no caer en relativizar todo a 
los gustos de cada uno.

“El fruto del silencio es la 
oración. El fruto de la ora-
ción es la fe. El fruto de la 
fe es el amor. El fruto del 
amor es el servicio. El fruto 
del servicio es la paz”, fue-
ron expresiones de la Ma-
dre Teresa de Calcuta. Y me 
parece que grafica lo que 
acontece. Señor, aumenta 
nuestra poca fe.

COBERTURA ESPECIAL por A.R.

donación del espíritu pres-
biteral para que puedan 
ejercer el sacerdocio. 
Entre cánticos y letanías 
en distintos momentos, 
los sacerdotes, uno a uno 
realizaron imposición de 
manos a cada uno de ellos. 
Fueron consagrados a Dios 
y luego recibieron la estola 
sacerdotal, en lugar de la 

estola diaconal que por-
taban; siendo revestidos 
con la misma y la casulla. 
A continuación recibieron 
óleo en las manos, como 
signo de que a partir de 
ese momento, sus manos 
quedan reservadas al san-
to ministerio. Posterior a 
ello fueron abrazados por 
el obispo y a continuación 

por cada sacerdote –de los 
más de 40 concelebran-
tes- quienes besaron sus 
manos, como indica la tra-
dición. Desde ese momen-
to los nuevos sacerdotes 
pasaron a concelebrar la 
santa eucaristía. 
Momentos de intensa 
emoción se vivieron a lo 
largo de la celebración, 

principalmente cuando 
Moisés, Gabriel y Juan dis-
pensaron el cuerpo de Cris-
to ya como sacerdotes, por 
primera vez. 
Brotaron gestos de alegría, 
aplausos, lágrimas y acción 
de gracias por las nuevas 
vocaciones sacerdotales 
que se gestan en la iglesia 
paraguaya. 

Padre Eduardo Moisés Franco Machuca, C.Ss.R, Padre Gabriel Quintana y Padre Juan Daniel Gaete 

Gran Fiesta de la Fe y la Vida Consagrada
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Una miradadistintaSan Roque González de Santa Cruz
“El corazón incorrupto del padre Roque González de Santa Cruz constituye una imagen 
elocuente del amor cristiano, capaz de superar todos los límites humanos, hasta los de la 
muerte. El padre Roque González de Santa  Cruz es no sólo un paraguayo, sino un hijo de 
vuestra ciudad, de Asunción, párroco de vuestra catedral, jesuita ejemplar, amadísimo de 
vuestro pueblo. El vuelve hasta vosotros y os habla otra vez para invitaros a ser fieles a las 
más genuinas tradiciones culturales de vuestro pueblo y de vuestra tierra, impregnadas del 
sentido de auténtica religiosidad cristiana…” San Juan Paolo II, «Ñu Guazú», Asunción, 
lunes 16 de mayo de 1988.

“No te importe la raza ni el color 
de la piel, ama a todos, como 

hermanos y haz el bien” 

Canción cristiana popular

UN CORAZÓN PARAGUAYO DE LATIDO UNIVERSAL Y CELESTIAL

Roque González de Santa 
Cruz y sus dos compañe-
ros, Alfonso Rodríguez y 
Juan del Castillo gastaron 
su vida en cumplir el man-
dato de Cristo de anunciar 
su mensaje “hasta los con-
fines de la tierra” y hasta 
vertieron su sangre en esta 
misión, nos recordaba el 
Papa viajero en la memora-
ble misa de canonización. 
Aquí en Paraguay, en el co-
razón de América, perma-
nece como constancia de la 
veracidad de la positividad 
de nuestras raíces cristia-
nas ¡el milagro de la inco-
rrupción de un corazón 
paraguayo que se ha hecho 
universal! Un corazón que 

fue siempre la fuente de 
las obras de este sacerdo-
te que promovió con sus 
compañeros  “una con-
ciencia cada vez más viva 
y operante del ideal cris-
tiano de fraternidad”.  Solo 
leer este relato del propio 
Roque escrito en 1613 so-
bre la muerte de un indio 
para reconocerlo: “Llegué 
y lo encontré tendido en el 
suelo, desnudo y lleno de 
ceniza…; lo tuve por muer-
to, aunque el corazón me 
decía que no lo estaba; hice 
buscar una bebida de fruta 
amarga, y mientras tan-
to fui limpiando la boca y 
las narices, le lavé los ojos, 
que los tenía cerrados de 

la sangre, que por la fuerza 
de la ponzoña había salido 
por ellos… y él comenzó a 
cobrar el conocimiento, 
y así abrió los ojos, y, co-
nociéndome, se animó de 
suerte que parece que vio 
un ángel del cielo, me dijo 
que se quería confesar, y lo 
hizo muy bien, y al acabar 
de dar la absolución, dio 
su alma al Señor y yo que-
dé con el mayor consuelo 
que me parece he tenido en 
mi vida, por la providen-
cia de Nuestro Señor con 
sus criaturas. Lo enterré 
con los indios que llevaba y 
puse una cruz sobre la se-
pultura, y así me volví a la 
reducción muy contento”.

En su afán de hacer cono-
cer a Cristo, recorrió con 
sus compañeros todas 
estas tierras desde el es-
tuario del Plata hasta las 
nacientes de los ríos Para-
ná y Uruguay, y hasta las 
sierras de Mbaracayú en el 
Alto Paraguay, afrontando 
incomodidades y peligros, 
fatigas y alegre austeridad. 

Su trabajo fue civilizador 
porque fue sincero e inte-
gral, abarcó “la dimensión 
cultural y trascendente”.

Y todo partió siempre de su 
corazón, abrazado por el 
amor de Dios. 

NUESTRAS RAÍCES por M.C.C.

Oración a San Roque González de Santa Cruz

Señor, Tú nos diste a Roque González de Santa 
Cruz, Alonso Rodríguez, y Juan del Castillo, 

como testigos e intercesores de nuestros pueblos de 
América. Manifiesta una vez más que te fueron 
agradables sus trabajos, sacrificios y la entrega 

de su vida por amor a los pobres, y concédenos la 
gracia que te pedimos por su intercesión. Amén. 

(Pedir la gracia deseada). 
Padrenuestro. Avemaría. Gloria.

El Seminario Metropolitano de Asunción, situado 
en Asunción (Kubitschek y Azara) ofrece nuevas 
alternativas para su Casa de Retiro “Juan Sinfo-
riano Bogarín” ubicada en el Parque Seminario 
e invita a conocer sus promociones. Cuenta con 
amplio estacionamiento, parque infantil, parque 
ecológico, servicio de cocina,  cómodas habita-
ciones; salón climatizado con capacidad para 
800 personas y una Capilla hermosa para la me-
ditación. Más informes en el Parque Seminario 
o comunicándose de lunes a viernes de 08 a 15 
horas al: 021 205 994 / 0994381316.
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Tenencia y propiedad de la 
tierra, narcotráfico y caso 
Curuguaty

Los miembros de la CEP 
expresaron la preocupa-
ción que existe por los 
grandes latifundios y la fal-
ta de acompañamiento en 
términos de recursos ma-
teriales e instrucción para 
promover el uso adecuado 
y la distribución justa de las 
tierras. Se aseguró que “se 
entregaron lotes hermosos 
para la agricultura, pero no 
se pueden usar porque ya 
están ocupados por otros” 
y que “la falta de acceso a 
la tierra de los paraguayos 
es producto de la mala dis-
tribución y por la ausencia 
de una política agraria en 
el país”. En la zona de los 

bañados hay clamor por 
los títulos de propiedad. El 
pedido que se hizo es que 
se respeten los derechos 
básicos de las personas de 
acceso a la propiedad de la 
tierra.

También se solicitó inte-
gral y especial atención a 
los indígenas, que carecen 
de tierras y no acceden al 
servicio de salud y educa-
ción que les corresponde. 
Se insistió en la necesidad 
de ofrecer subsidios y téc-
nicas para la agricultura 
familiar para garantizar el 
acceso al mercado. 

La problemática social en 
el ámbito rural está vincu-
lada también con la falta 
de rutas, de insumos para 
los puestos de salud y  de 

Encuentro de directiva de la CEP y Presidente Cartes
REVISIÓN IGLESIA-ESTADO DE PROBLEMAS SOCIALES URGENTES

profesionales médicos 
competentes. Se dijo que 
el norte es una zona rica 
en vegetación y buen clima 
para abastecer de alimen-
tos a gran parte del país; 
sin embargo, el narcotráfi-
co afecta el clima social de 
San Pedro.

Con respecto al juicio rela-
cionado con el caso Curu-
guaty, se entregó un infor-
me detallado al Presidente 
de la República, quien rei-
teró su compromiso de dar 
seguimiento a los recla-
mos.

Familia y educación 

Durante el Sínodo de la 
Familia, donde participó 
como delegado de la CEP 
Mons. Miguel A. Cabello,  

se puso énfasis en la De-
fensa de la Vida. En ese 
sentido, el Arzobispo felici-
tó al Jefe de Estado por su 
postura a favor de la vida y 
la familia. “Es muy impor-
tante eso y saber un poco 
sobre las ideologías que 
están detrás de todo esto”, 
remarcó Monseñor Valen-
zuela, quien acotó que Pa-
raguay dio un ejemplo de 
una postura firme en este 
sentido.

El Presidente de la CEP 
también manifestó la ne-
cesidad de ampliar el con-

venio Iglesia – MEC y ela-
borar un concordato que 
contemple educación y 
salud; además debe incluir 
atención a las familias, 
campesinos e indígenas.

“La Iglesia necesita mayor 
consideración y respeto 
por su trabajo en el cam-
po de la educación”, dijo el 
Presidente de la CEP.

Situación de trabajadores 
de la línea 49 

Monseñor Medina habló 
del grave estado en el que 
se encuentran los tra-

bajadores de la línea 49, 
quienes están en huelga y 
crucificados hace más de 
cuatro meses. El Presiden-
te Cartes dijo que sus mi-
nistros manifestaron que 
los trabajadores del volante 
recibieron su liquidación 
y recién después se formó 
el sindicato. Finalmente, 
el titular del Ejecutivo y 
los miembros del Consejo 
Episcopal Permanente de 
la CEP acordaron reuniones 
semestrales para dar segui-
miento a las necesidades 
sociales del país.

Las nuevas autoridades de la Conferencia Episcopal Paraguaya, 
CEP, se reunieron con el Presidente de la República, señor Horacio 
Cartes, el pasado jueves 12 de noviembre, para revisar los temas 
sociales prioritarios que preocupan a los pastores de la Iglesia. El 
encuentro se desarrolló en Mburuvicha Róga, una semana después 
de la 207ª Asamblea Plenaria Ordinaria de la CEP, donde se acordó 
esta reunión para que “la voz de los que no tienen voz pueda llegar 
hasta el Presidente”.

NOTICIAS DE LA CEP

Los ancianos, ¿un riesgo para la economía o un tesoro?

Gracias a las mejores con-
diciones de vida susten-
tadas en los avances tec-
nológicos, nutricionales, 
educativos y de salud, la 
población de gran parte del 
mundo posee condiciones 
para un mejor vivir y a la 
vez prolongar las expecta-
tivas de vida. Todo esto era 
considerado una conquista 
décadas atrás por los orga-
nismos internacionales. 

Pero hete aquí que la ecua-
ción “mejores condiciones 
de vida = atención prenatal 
= mayor expectativa de vida 
de la población, súbitamen-
te es desechada, al influjo 
de una nueva mentalidad 
mercantilista, hedonista y 
fogoneada especialmente 
por la Ideología de Géne-
ro. Se considera ahora que 
tanto la natalidad como la 

longevidad constituyen un 
problema.

Esta concepción materia-
lista que se va imponiendo 
en los países que detentan 
el poder central, se ha ma-
nifestado recientemente 
por medio de la declaración 
de una de sus “oráculos”, 
la muy eficiente titular del 
Fondo Monetario Interna-
cional, Christine Lagarde, 
quien dijo fría y calculado-
ramente lo siguiente: “Los 
ancianos viven demasiado y 
eso es un riesgo para la eco-
nomía global. Tenemos que 
hacer algo, ¡y ya!”

Esta aterradora frase es 
suficientemente elocuente 
y de perspectivas omino-
sas para ese segmento de 
la población, al cual tarde 
o temprano llegaremos, si 
es que no nos quedamos 
ya antes por el camino de 
la vida. Esto es más grave 
aún porque esta señora 

Dr. Julio Giménez

VIDA Y FAMILIA HOY

preside uno de los orga-
nismos financieros más 
importantes del mundo, 
el FMI, con posibilidad de 
incidir en los gobiernos y 
de imponer políticas po-
blacionales que ellos consi-
deren “convenientes” para 
la humanidad. Esto sería 
como revivir aquella triste 
y trágica pagina de la his-
toria llamada la “Solución 
Final” de Hitler, ahora ya 
no para aniquilar a judíos 
sino a ancianos que, como 
ya “no producen”, son des-
cartables y constituyen un 
lastre para la humanidad. 
¿Será que ella piensa en lo 
meramente económico: 
reducir los programas de 
jubilaciones?, ¿o pretende-
rá impulsar también una 
especie de “solución final”?

En contraste con esta 
mentalidad economicis-
ta-materialista, se halla 
el humanismo-espiritual 

de nuestros Papas, que 
siempre abogaron por la 
defensa de la vida desde la 
concepción hasta la muer-
te natural. Recordemos 
algunas de las palabras de 
Francisco al respecto: 
“Los abuelos son un tesoro. 
En la Carta a los hebreos, el 
capítulo 12 nos dice: ´Acuér-
dense de quienes los dirigían, 
porque ellos les anunciaron la 
Palabra de Dios: consideren 

cómo terminó su vida e imiten 
su fe´. La memoria de nues-
tros antepasados nos lleva a la 
imitación de la fe. Realmente 
la vejez muchas veces es un 
poco fea, ¿eh? Por las enferme-
dades que trae y todo eso, pero 
la sabiduría que tienen nues-
tros abuelos es la herencia que 
nosotros debemos recibir. Un 
pueblo que no cuida a los abue-
los, un pueblo que no respeta a 
los abuelos, no tiene futuro, 

porque no tiene memoria, ha 
perdido la memoria”. 
Realmente la vejez muchas 
veces es un poco fea ¿eh? Por 
las enfermedades que trae y 
todo eso, pero la sabiduría que 
tienen nuestros abuelos es la 
herencia que nosotros debemos 
recibir. Un pueblo que no cui-
da a los abuelos, un pueblo que 
no respeta a los abuelos, no 
tiene futuro, porque no tiene 
memoria, perdió la memoria”. 
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Te esperamos todos los domingos a las 
06:30 hs de la mañana, por TELEFUTURO.

Este domingo 22 de noviembre, en el programa “Esto 
dice la Iglesia”, el Dr. Roque Acosta estará abordando la 
solemnidad de CRISTO REY, desde el aspecto dogmático. 
Para reflexionar sobre el tema le acompañará el Pbro. Luis 
Aníbal Amarilla, Dr. en Teología Dogmática y Párroco de la 
parroquia “Nuestra Señora del Rosario” de Lambaré.

El arte que rinde tributo a la vida que crece bella y frágil

BELLEZA, ARTE Y CULTURA

Le mueve la pasión por lo 
que hace, y a través de sus 
obras busca transmitir 
esperanza. Se trata de 
Diego Alberto Céspedes 
Centurión (33), creador de 
la obra “El milagro de la 
vida”, instalada frente a la 
Conmebol y la parroquia 
de la Recoleta.

Sus trabajos, entre los que 
figuran además, “Libera-
ción” (hombre que rompe 
las cadenas), “La obra de 
Dali (un tributo al artista), 
y “Mangoré”, por citar al-
gunos, se caracterizan por 
presentar rostros, manos y 
figuras diversas, utilizan-
do hierro, acero inoxidable 
y madera. 

Céspedes señala que lo 
esencial es la pasión por lo 
que uno hace, y que haya 
sintonía con el mensaje 
que busca transmitir. “Ha-
cer lo que a uno le apasiona 
es la forma de que alguien 
pueda sentirse pleno y fe-

liz”. Y por esa pasión, dejó 
la carrera de Tecnología de 
Producción, además de un 
empleo para zambullirse 
en el mundo de las artes. 

“Empecé como un juego 
los fines de semana, pues 
tenía un empleo fijo y es-
tudiaba en la Universidad 
Nacional. Sin embargo se-
guía la carrera pensando 
en una opción laboral, no 
era algo que me apasiona-
ba. Luego comencé a ubicar 
mis trabajos de escultura, 
a cubrir los gastos y me ju-
gué por esto, que es lo que 
me apasiona. Descubrí mi 
vocación”, señala Diego, 
añadiendo que antes de 
empezar una obra ya se la 
imagina completa en su 
mente. “Para mí la escul-
tura es como una palabra 
eterna que está esperan-
do paciente, a que alguien 
quiera o sepa escucharla”.

Obra sobre la vida. 

Con respecto a “El milagro 
de la vida”, Céspedes expli-
ca que es un “sueño cumpli-
do”, pues se trata de su pri-

mera obra en la vía pública. 
“Es una obra de esperanza, 
podemos decir, porque es 
en defensa de la vida, del 
niño en el vientre, que es el 
comienzo de todo. Cuando 
me acercaron la propuesta 
yo dije, ‘esto es para mí’, 
era lo que deseaba, y coin-

cidió con un momento 
personal muy importante, 
pues estaba en proceso de 
ser papá”, explica, y agrega 
que la experiencia de ser 
padre despertó en él “una 
creatividad que no cono-
cía”. “El ver cómo una vida 
se va gestando, y cómo a 

Para agradecer a Dios por 
todas las bendiciones del 
año 2015 y en un gesto de 
solidaridad para ayudar en 
la formación de los futuros 
sacerdotes, la Arquidiócesis 
de la Santísima Asunción 
invita a participar de la tra-
dicional “Cena Navideña”. 
Las adhesiones pueden ser 
adquiridas del Seminario 
de 7:30 a 16:00, llamando 
al 021233533 y 021205994 y 
también en tu parroquia o 
movimiento. ¡Gracias por 
colaborar!

La Comunidad Shalom con-
voca a un congreso interna-
cional, cuyo principal objeti-
vo es fomentar la unidad de 
la iglesia y crecer en la expe-
riencia de Dios. Realizarán 
una expo vocacional, donde 
cada movimiento tendrá un 
stand para mostrar su caris-
ma. Además se presentarán 
conciertos nacionales, inter-
nacionales y una represen-
tación teatral. Más info al: 
0984594575 o al Facebook.

Para quienes sueñan con 
participar del Encuentro 
Mundial de la Juventud, JMJ, 
con el Papa Francisco en 
Cracovia 2016, la agrupación 
“Bethangirú” componente 
de los Papaboys Py, invita 
a los interesados a un reti-
ro espiritual en el Colegio 
Apostólico San José, sito en 
Defensores del Chaco c/ Mi-
guel Rigual, Asunción. Ma-
yores datos al: 0958895231 
con Steven y al 0994440812 
con Emmanuel. 

CONGRESO DE LIBERACIÓN
Fecha: 28 y 29 de noviembre
Horario: 7:30 a 17:00
Casa RCCA (Pa’i Bogado)
Costo: 25.000 Gs. 

La Renovación Carismática 
Católica Arquidiocesana in-
vita a un Congreso de Libe-
ración con la participación 
del P. Ernesto Caro, predi-
cador mexicano el sábado 28 
y domingo 29 de noviembre. 
Será en la Casa de la Reno-
vación (Pa’i Bogado) sito 
en Dr. Caballero 1354 e/ Tte. 
Vera y Austria. Informes al: 
021605945 y al 0984500540. 

esa personita que va cre-
ciendo uno lo va cuidando 
con todo su ser, me ayudó 
a entender muchas cosas”, 
dice.

El artista señala que utili-
zando el hierro, que es un 
material fuerte y resisten-
te, la obra expone que la 
vida “es bella, frágil y pura”, 
y que la madre, ya desde el 
vientre, enseña al hijo el 
sentido de la vida misma 
que –asegura– es el amor, 
y lo hace con el ejemplo, 
ofreciendo ella un amor in-
condicional.

El artista agrega que la 
gota que envuelve al peque-
ño simboliza el agua, que 
es el principio de la vida, y 
factor clave de la supervi-
vencia humana. “La mano 
de la madre, que le roza al 
niño, muestra el vínculo in-
visible, pero fuerte de ella 
con el hijo en su vientre.

Pienso que el sentido de la 
vida es dar y sentir amor; el 
sentimiento más bello que 
puede haber, el amor gra-
tuito, amor a todo, a las co-

sas, a todo lo que te rodea, 
al tener un día más para 
luchar por los sueños”.

Una bendición
En cuanto a la posibilidad 
de ser artista afirma que lo 
considera “una bendición”, 
en el sentido de poder sa-
ber cuál es su tarea en el 
mundo y lo que desea ha-
cer en la vida, al tiempo de 
lograr mantenerse econó-
micamente. “¿Qué vas ha-
cer cuando seas grande?, 
me preguntaban. Y la ma-
yoría piensa en buscar una 
forma de sostenerse eco-
nómicamente y nada más, 
y se olvidan de sus sueños. 

Yo tengo la bendición de 
hacer algo que me apasio-
na y al mismo tiempo de 
cumplir mi sueño y tener 
un sustento económico”, 
dice. A los jóvenes que tie-
nen talento, pero dudan en 
dedicarse al arte, les reco-
miendo “no rendirse nun-
ca” y hacer lo mejor que se 
pueda, “con lo mejor que te 
nazca del corazón”. 

(Entrevista publicada en 
Última Hora)

AGENDA CATÓLICA

CENA NAVIDEÑA
Fecha: 26 de noviembre
Horario: 21:00 
Seminario Metropolitano
Aporte: 100.000 Gs. 

Congreso de Jóvenes Shalom 
Fecha: 27 al 29 de noviembre
Colegio Sta. Clara, Asunción
Costo: 35.000 Gs.  

XIV OASIS BETHANGIRÚ
Fecha: 20 al 22 de noviembre
Colegio Apostólico San José
Costo: 100.000 Gs.

Entrevista al escultor Diego Céspedes

Por Gustavo Olmedo


